

### **Relaciones diplomáticas: dependencia política \***

Con frecuencia se piensa que los países latinoamericanos lograron la plena independencia política con la expulsión de la fuerza colonialista europea y que si ahora están en condiciones de desventaja comercial y financiera con respecto a las nuevas metrópolis, es debido a las carencias y debilidades que les impiden prescindir de la "ayuda externa".

Sin embargo, en nuestros países se ha gestado una dependencia que no es sólo de orden económico sino de carácter estructural; es decir, "una dependencia que es económica, tecnológica, cultural, política y aun militar, que a la vez influye grandemente en la fisonomía de toda la estructura socioeconómica y que en particular condiciona mu-

chos de los rasgos principales del sistema y del proceso de desarrollo".<sup>1</sup>

Es así como continúan padeciendo una dependencia política que se manifiesta en las diversas formas que asume la política que les "recomiendan" los organismos internacionales auspiciados por la potencia imperialista o bien a través de las "relaciones diplomáticas" por medio de las embajadas y otras "misiones especiales". En este marco hemos querido ubicar el comentario sobre el libro de Berta Ulloa, ya que trata de un periodo crítico

<sup>1</sup> ALONSO AGUILAR MONTEVERDE, *Teoría y política del desarrollo latinoamericano*. UNAM, México 1967, p. 103.

\* Berta Ulloa, *LA REVOLUCIÓN INTERVENIDA. RELACIONES DIPLOMÁTICAS ENTRE MÉXICO Y ESTADOS UNIDOS (1910-1914)*. Centro de Estudios Históricos de El Colegio de México. México 1971. 394 pp.

de la historia de México, por demás repetido en el resto de América Latina.

El contenido del libro corresponde a las tristemente célebres *Relaciones diplomáticas entre México y Estados Unidos (1910-1914)*, y se concreta a reunir una serie de datos y documentos sobre el tema, obtenidos fundamentalmente en archivos nacionales y de los EUA. Sin embargo, por la importancia de los acontecimientos que relata y por la trascendencia que han tenido para el país sus relaciones diplomáticas, constituye una obra de obligada consulta para los estudiosos del desarrollo del capitalismo en México.

En realidad, la autora se limita a narrar la forma en que los EUA intervinieron en México desde fines del porfiriato hasta el triunfo de los constitucionalistas y del derrocamiento de Victoriano Huerta; pero la información refleja la política de marcada intervención que mediante la amenaza clara y directa o una notable falta de apoyo, o simplemente a través de la pasividad, tiene un gran país en proceso de expansión hacia una pobre nación de hecho intervenida, que se encuentra realizando un movimiento popular y a la que conviene mantener en una situación de mera tranquilidad para que las inversiones e intereses de la potencia imperialista no sean afectados con los cambios que pudieran generarse.

En la primera parte del libro se presenta un cuadro general de la situación política prevalecien-

te en algunos países de Europa y sobre todo en los EUA, durante los últimos años del porfiriato, así como la falta de apoyo que tuvo el gobierno de Díaz por parte de las potencias europeas. Posteriormente relata las maniobras diplomáticas estadounidenses a través del embajador Henry Lane Wilson para derrocar a Madero, ya que ante el movimiento popular indetenible, no era el hombre capaz de proteger a los ciudadanos norteamericanos residentes en México, y deja clara la vinculación de Huerta y su gobierno de *facto* con la política externa del presidente Wilson.

Los anexos aglutinan valiosos documentos en que se expresan las proposiciones del gobierno de los EUA para tratar de restablecer el orden en México, así como algunas respuestas del gobierno mexicano, y las expresiones revolucionarias contra la presencia de tropas norteamericanas en Veracruz; buenos ejemplos son la declaración de Francisco Villa sobre la ocupación de Veracruz y el *Manifiesto Constitucionalista* al pueblo norteamericano. Se incluyen algunos de los documentos manejados en las Conferencias de Niagara Falls por los representantes de Argentina, Brasil y Chile que convocados por Wilson, pretenden interferir en los asuntos internos de México.

En resumen, el libro llena los propósitos que inquietan a la autora: la descripción detallada de las relaciones diplomáticas entre ambos países sin profundizar por

ahora en los móviles imperialistas de la intervención ni en la actitud asumida por los caudillos

revolucionarios frente a la embestida yanqui. CARMEN DEL VALLE.